

Alex von Baer

“Acá no hay decisiones individuales, es una decisión colectiva”. Fue esa una de las frases con las que el presidente del PC, Lautaro Carmona, introdujo el debate presidencial en la sesión del sábado del comité central, según cuentan presentes. En el partido, aquellas palabras fueron entendidas como un mensaje directo al exalcalde Daniel Jadue, quien el martes, 4 días antes del inicio del debate partidario, había dado una entrevista en Vía X volviendo a lanzarse a la carrera a La Moneda. “Estoy disponible a ser candidato”, dijo, a pesar de estar formalizado por el caso Farmacias Populares.

Pese a ser uno de los aliados de Jadue dentro del PC, como timonel Carmona debió optar por contener el debate: dijo —cuentan las mismas fuentes— que ese día iban a abrir la discusión, que todos dijeran “todo lo que quieran decir”, pero concluyó: “Hoy no vamos a definir” el candidato, añadiendo que volverían a sesionar a fines de marzo para ello.

Aunque nadie esperaba una proclamación de Jadue este fin de semana, de todos modos el mensaje del líder comunista —que había sido madurado en la comisión política— fue leído como aplicar paños fríos a las intenciones del exalcalde, evitando así que surgieran señales en favor de él. Incluso, el exdiputado Hugo Gutiérrez (uno de los partidarios de Jadue) le preguntó 2 veces si podía explicar a qué se refería con que hoy no iban a definir, y Carmona mantuvo el libreto. Y en ese marco se dio el resto del pleno.

### El problema judicial

En las intervenciones —que dirigentes comentaron solo en privado, dado el hermetismo con el que el PC suele manejar sus debates—, hubo múltiples menciones a buscar un candidato que genere unidad con la izquierda y un programa convocante, con matices de algunos que creían que para lograr las transformaciones es más prioritario un buen resultado parlamentario. En cualquier caso, y aunque no fuese mencionada explícitamente, las alusiones parecían tener nombre y apellido: la expresidente Michelle Bachelet, aunque en la cúpula PS creen que la exmandataria no cambiará de opinión sobre su negativa.

En ese punto, así, Carmona habría dicho que el PC tenía derecho a llevar candidato, pero que debían ir viendo primero como se definen las cosas en los otros partidos —o sea lo que pase con el PS en su elección interna del 16 de marzo y Bachelet, y con la salida de Carolina Tohá (PPD) del gabinete para competir— y luego resolver a fin de mes.

Ahí, si no va Bachelet, las opciones comunistas son Jadue o la ministra del Trabajo Jeannette Jara, mencionada tras su rol como artífice de la reforma de pensiones. Al debate se conectó vía Zoom el exalcalde, dado que se encuentra en arresto domiciliario. En su intervención

## Debate del comité central el sábado

# PC pone paños fríos a intenciones presidenciales de Jadue

Presidente del partido contuvo definiciones y de la reunión no surgieron señales en favor de Jadue.



Daniel Jadue, ex candidato presidencial del PC

—según afirman 2 presentes—, no aludió explícitamente a su aspiración presidencial, pero sí defendió las tesis sobre el rumbo del PC, como que se requiere un “proyecto mucho más transformador” que el que se ha realizado la administración Boric. Es decir —reseña un alto dirigente PC— un abierto desmarque a la política de alianzas actual del partido, promoviendo un “camino más identitario”.

“Su intervención en la entrevista y en el comité central fueron una presión para buscar apoyos”, analiza la misma fuente

comunista.

Pero entonces, la principal piedra de tope que asoma es la situación judicial de Jadue, apuntan varios comunistas. Aunque no se mencionó en este comité central, si ha salido en anteriores, y el FA y otros oficialistas no estarían disponibles a aceptarlo en primarias. El temor de varios en la colectividad es que si terminan proclamándolo como candidato y luego es finalmente acusado por la Fiscalía —lo que podría suceder en abril, calculan—, su candidatura y el partido se verán enredadas en ese nudo. Más aún, añaden, porque Jadue “no ve eso, asume que será declarado inocente”, y las bases lo apoyan, creen en su inocencia y respaldan una segunda candidatura suya si se lanza.

Pero pese a que el sector de Jadue fue el más votado en la última interna, entre la cúpula dirigente PC —o sea, los que zanjan en el comité central— prima un “análisis más racional” del problema práctico que se produciría, agregan las mismas fuentes. Incluso hay quienes creyendo en su inocencia, manifiestan que mientras esté en un proceso es simplemente inviable una candidatura suya, pues pone al partido en una situación de tensión en su imagen pública al ser vinculado a temas de corrupción.

Y en lo político, no todos en el PC comparten la idea de una candidatura apuntando hacia la izquierda dura crítica del Gobierno. Ya el viernes, el ministro Nicolás Cataldo llamó a “decidir pensando en el desafío global, no solo mirándonos el ombligo partido a partido sobre cómo maximizar nuestra posición”. En ese cuadro es que gana bonos Jara, cuya posición a favor del acuerdo de pensiones se impulsó en la interna PC al rechazo de Jadue.

En ese cuadro no hubo mayores menciones al exalcalde en el debate, y aunque nada está descartado, en la discusión “no hubo agua en la piscina aún”, explican 2 dirigentes PC. “Está frenado, no hay convicción plena y mayoritaria aún”, dice uno de ellos.

### La indirecta de Jara

En línea similar a la introducción de Carmona el sábado, hoy la ministra Jara también lanzó una indirecta a Jadue.

“Yo no voy a salir a decir que estoy disponible, porque no es propio de la cultura de los comunistas. Nosotros discutimos nuestro tema internamente y ahí es donde resolvemos una posición única”, dijo a radio ADN.

“

Yo no voy a salir a decir que estoy disponible, porque no es propio de la cultura de los comunistas”.

Jeannette Jara, Ministra del Trabajo

